

جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم الدراسات الاسلامية



امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 2015م

رمز واسم المقرر: اس (0112) ثقافة الملاهية المستوي الأول (علوم) الزمن: ساعتان

اجب عن جميع الاسئلة:-

السؤال الأول:

- 1/ ما هو الفرق بين الثقافة والحضارة .
 - 2/ اذكر خصائص الثقافة الاسلامية.
- 3/ ماذا يشمل نطاق الثقافة الاسلامية .

السؤال الثاني :ـ

- 1/ اذكر طرق الصليبية الغربية في الدخول الي البلاد الاسلامية .
 - 2/ تحدث عن نظرة انجلز لنظام الاسرة .
 - 3/ تحدث عن دستور العلمانية التي تدعو اليه .

السؤال الثالث :ـ

- 1/ تحدث عن علاقة الملائكة بالكون والانسان .
- 2/ ما هي اهم الصفات الواجب معرفتها في الانبياء والرسل.
- 3/ أذكر عدداً من الادلة النقلية والعقلية التي تدل على الايمان باليوم الآخر .

السؤال الرابع :=

- 1/ ما هي اهم الشروط التي وضعها الاسلام لتكوين الأسرة.
 - 2/ اذكر شروط صحة الزواج الشرعي .
 - 3/ تحدث عن الأنكحة الفاسدة .

والله الموفق



جامعة وادي النيل . كلية التربية قسم الدراسات الاسلامية



امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 2015م

رمز واسم المقرر: اس (0112) الشقافة الانسلامية المستوي الأول (آداب) الزمن: ساعتان

اجب عن جميع الاسئلة الآتية:-

السؤال الأول:

- 1/ فؤق بين الثقافة والحضارة .
- 2/ اذكر نطاق الثقافة الاسلامية.
- 3/ ما هي اهداف الثقافة الاسلامية اجمالاً.

السؤال الثاني :ـ

- 1/ تحدث عن نظرة انجلز لنظام الاسرة .
- 2/ بين طرق الصليبية الغربية في دخول بلاد المسلمين .
 - 3/ وضح اهم المبادئ التي قامت عليها الماركسية ؟

السؤال الثالث :ـ

- 1/ تحدث عن ثلاثة من نواقض الايمان ؟
- 2/ ما هي اهم الصفات الواجبة في حق الرسل والانبياء ؟
- 3/ تحدث عن الانكحة الفاسدة في الاسلام مستدلاً من السنة على التحريم ؟

والله الموفق ،،،،،،،،،،،،،،،



جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم العلوم التربوية والنفسية امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 2015م



رمز واسم المقرر: تن (1012) المتربية البيئية المستوي الأول (كل الدفعة) الزمن: ساعتان

اجب عن جميع الاسئلة الآتية :-

السؤال الأول:

أ/ ما الاثار البيئة السالبة الناتجة عن تلوث (الماء . الهواء) ؟ ب/ ما هو دورك كمعلم مستقبلاً في المحافظة على البيئة .

السؤال الثاني :ـ

أ/ تحدث عن البركة باعتبارها نظام بيئي حيواني ؟ ب/ ما هي المكونات الغير حية المكونة للنظام البيئي ؟

السؤال الثالث :ـ

أ/ ما هي اهداف التربية البيئية ؟

ب/ تحدث عن ثلاث من القيم البيئية الاسلامية ؟

السؤال الرابع :ـ

أ/ كيف تحدث ظاهرة الاحتباس الحراري ؟

ب/ ما هي الاسباب التي ادت الي زيادة المشكلات البيئية في العالم ؟

السؤال الخامس :ـ

أ/ ما هي طبقات الغلاف الغازي المحيط بالكرة الارضية ؟ وما فوائد كل طبقة ؟ ب/ اذكر انواع السلاسل الغذائية ؟ مع ذكر مثال لكل نوع ؟ .

والله الموفق ،،،،،،،،،،،،،



جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم التاريخ



امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 2015م

رمز واسم المقرر: تر (1012) المجتمع والدولة الاسلامية المستوي الأول (آداب) الزمن: ساعتان

اجب عن جميع الاسئلة:-

السؤال الأول:

اطلق المؤرخون على الفترة التاريخية من سنة (11 . 40)ه عصر الخلافة الراشدة .

من خلال ذلك تحدث عن:

أ/ حصار عثمان بن عفان (رضى الله عنه) ومقتله .

ب/ أهم الاحداث السياسية في خلافة على بن ابي طالب (كرم الله وجهه) .

ج/ التقسيم الاداري للدولة الاسلامية في خلافة عمر بن الخطاب (رضي الله عنه)

السؤال الثاني :ـ

تناول بالشرح الحالة السياسية في الجزيرة العربية قبل البعثة النبوية .

السؤال الثالث :ـ

أ/ اتخذت قريش عدة طرق لمحاربة الدعوة الاسلامية والقضاء عليها . ناقش مقاطعة قريش لبني هاشم . ب/ تحدث عن هجرة الرسول (\$) الى المدينة .

السؤال الرابع :=

اكتب عن الآتي :.

أ/ معركة القادسية .

ب/ بيعة العقبة الاولى .

ج/ فتح مكة .

والله الموفق ،،،،،،،،،،،،



جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم العلوم التربوية والنفسية امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 2015م



رمز واسم المقرر: تش (1042) التربية والتنمية الاجتماعية المستوي الأول (آداب) الزمن: ساعتان

اجب عن جميع الاسئلة:-

السؤال الأول:ـ

بالشرح تناول الآتي :.

أ/ مبدأ التربية للوطن .

ب/ مبدأ التربية للحياة .

السؤال الثاني :ـ

اذكر معوقات التنمية.

السؤال الثالث :ـ

أ/ اذكر مصادر الاهداف؟

ب/ تحدث عن تخطيط التنمية مع ذكر انواع التخطيط والعناصر التي تحقق الأهداف ؟

السؤال الرابع :=

أ/ تحدث عن العلاقة بين التربية والتنمية الاجتماعية .

ب/ تحدث عن المدرسة الثانوية الشاملة وبرائك هل هذه التجربة للتعليم الثانوي ناجحة ام فاشلة ؟



جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم اللغة العربية وآدابها



امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 2015م

رمز واسم المقرر: لع (0112) المارات المنسوية المستوي الأول (آداب) الزمن: ساعتان

اجب عن اربعة اسئلة فقط:-

السؤال الأول:

1/ ما أهمية القوسين والنقطتين الرأسيتين .

2/ في الجمل الآتية وضعت علامات الترقيم خطأ أعد كتابتها صحيحة :.

أ/ الكلمة ثلاثة أقسام: اسم. فعل. حرف

ب/ ما أحْسَنَ السماء

ج/ ما أحْسَنُ السماءَ

د/ أي ها الشهداء . إن موعدكم الجنة

السؤال الثاني :=

عناصر الاتصال اللغوي هي (الكلام . الاستماع . القراءة . الكتابة)

اكتب عن ثلاثة من هذه العناصر.

السؤال الثالث :ـ

اكتب عن :.

1/ أبعاد الكلمة الثلاثة .

2/ مخارج الحروف.

والله الموفق ،،،،،،،،،،،،،،،،،



جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم الدراسات الاسلامية



امتحانات المستوى الأول 2014 ـ 2015م

رمز واسم المقرر: اس (0112) معادر المحرفة المستوي الأول (آداب) الزمن: ساعتان

اجب عن جميع الاسئلة:

السؤال الأول:

في ماذا يمكن التعرف على ازمة المعرفة .

السؤال الثاني :ـ

من الناس من يؤمن بالاه ومنهم من يتخذ الهه هواه ولذلك انقسمت معرفهم ونظمهم المعرفية الي منظومات تتحكم في العلم وضح.

السؤال الثالث :ـ

ما هي المبادئ التي انطلقت منها النهضة الأوربية.

السؤال الرابع :=

وضح اقسام العلمانية .

السؤال الخامس :ـ

ما هي نتائج الصراع بين رجال الدين والعلماء .

والله الموفق ،،،،،،،،،،،



الزمن: ساعتان

جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم اللغة العربية وآدابها - تحانات الثالث من 2014 - 2015



امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 2015م

رمز واسم المقرر: لع (1032) الخدب الجاهلي المستوي الأول (آداب)

اجب عن جميع الاسئلة :-

السؤال الأول:

1/ عرِّف بالمصطلحات الأدبية الآتية :.

ر أدب ب/ انتحال ج/ معلقة

السؤال الثاني :=

تحدث عن الاحوال الاجتماعية للعرب في الجزيرة العربية في العصر الجاهلي .

السؤال الثالث :ـ

تناول بالشرح والتحليل رواية الشعر الجاهلي وتدوينه .

السؤال الرابع :ـ

أبسط القول عن خصائص الشعر الجاهلي مستشهداً بالشواهد الشعرية اللازمة .

السؤال الخامس :ـ

أذكر ما تعرفه عن أغراض الشعر الجاهلي مستشهداً بالشواهد الشعرية اللازمة .

والله الموفق ،،،،،،،،،،،،،،،،،

جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم اللغة العربية وآدابها



<u>امتحانات ازالة رسوب 2014 ـ 20</u>15م

رمز واسم المقرر: لع (0112) ممارات الموية (1) المستوي الأول (اح + رض) الزمن: ساعتان

الاسم:
اجب عن جميع الاسئلة التالية :-
السؤال الأول: _
أ/ اكمل المكان الخالي بذكر كلمة أو كلمتين وفق ما يناسب العبارة المذكورة :.
1/ يحدث الصوت اللّغوي نتيجة وينتقل الي الوسط الخارجي عن طريق ليصل الي
اذن السامع .
- 2/ صفة الهمس هي
······································
3/ عكس صفة الاستعلاء الحروف الساكنة صفة
ر على المبتدأ مجروراً إذا سبق بـمثلمثل
المجاري
و ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب ب
6/ يبني الفعل المضارع على الفتح اذا
وبيني على السكون إذا ومثاله
7/ أفعال إذا لا يتصل خبرها بأن المصدرية مطلقاً وإن كان جملة فعلية مضارعة .
8/ صفة الغنة تعني وحروفها و
و و
9/ من معوقات مهارة الاستماع و و و
10/ أ/ اكتب واجبك الفعل الذي تحته خط همزته همزة
ب/ ما هي وسائل تعدية الفعل اللازم ؟ (الشواهد الشعرية مطلوبة)
ج/ هات مثالاً لجملة كبرى وآخر لصغرى ؟

السؤال الثاني :ـ

أ/ وضِّح سبب حذف الخبر فيما يلي:

1/ لولا الله ما اهتدينا .
2/ كلُ طالب وكتبه .
3/ قَالَ تَعَالَىٰ:﴿ ﴾ ﴿ بِنَــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
4/ ضربي المهمل مسيئاً .
ب/ اعرب ما تحته خط فيما يلي :. 1/ قَالَ تَعَالَىٰ:﴿ تَعَالَىٰ: ﴾ ﴿ يِسْسِمِ اللَّهِ ٱلرِّحْمَٰنِ ٱلرَّحِيمِ ﴾
2/ قَالَ تَعَالَىٰ: ﴿ ﴾ ﴿ بِنَدِ مِ اللَّهِ الرَّحْمَيٰ الرَّحِيدِ ﴾
ج/ عيِّن المسند والمسند اليه والقيد والفضلة فيما يلي :. 1/ الصلح خير
2/ قَالَ تَعَالَىٰ:﴿ ٱللَّهِ ٱلرَّحْمَٰزِ ٱلرِّحِبَهِ بِسْسِ هِ ٱللَّهِ ٱلرَّحْمَٰزِ ﴾
3/ امسي النسيم عليلاً في خمائلنا ** بين الجداول يحلو العيش والسمر
4/ الحياة تتطور سريعاً في هذه الايام .
السؤال الثالث : أ/ لماذا كسرت همزة (إنَّ) في المواضع التالية :.
1/ قَالَ تَعَالَىٰ:﴿ ٱلْتَحِيدِ صِدْ قِاللَّهِ الْعَظيمِ فِنْ لِينَ السَّهِ ٱلرَّمْنَزِ ﴾
2/ اهتم حيث إنَّ الاهتمام ينجز الأعمال بدقة .
3/ لا تيأس ، إنَّ الفشل نصيب اليائسين .

ما هي شروط المبتدأ الوصف المشتق ؟ (ادعم اجابتك بالأمثلة والشواهد المناسبة)	ب/
•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••	•••
	•••
<u>ـؤال الرابع :-</u>	
ب في واحدٍ مما يلي :	اكت
/ أعضاء الجهاز النطقي ودورها في انتاج الأصوات الكلامية .	اً '
م واضع حذف المبتدأ وجوباً (الشواهد مطلوبة لتدعيم اجابتك)	ب/
الموضوع رقم ():	
	•••
	•••
	•••
	•••
••••••••••••••••••••••••••••••••	•••
	• • •
	• • •
	•••
	•••
	•••
•••••••••••••••••••••••••••••••••	•••
	•••
	•••
	•••
	•••
	• • •
	• • •
	•••
•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••	•••
	•••

.....

بسم الله الرحمن الرحيم والله الموفق ،،،،،،،،،،،،،،



جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم اللغة الانجليزية وآدابها امتحانات المستوى الأول 2014 ـ 2015م



رمز واسم المقرر : (Basic English & study skills (1) for Biology) E (0112) الزمن : 3 ساعات

<u>Instructions : Answer all questions :-</u> <u>Question 1.</u>

Read the following text then answer the questions below:

Water is very important in our life. It is necessary for all living things. Three fourth of our earth is covered with water in the form of oceans, rivers, lakes and in the form of iceberg (Glaciers). No living thing can survive without water. Only three percent of water of water on the earth is suitable for drinking, farming and different types of manufacturing. Most of this water however is not easily available for use because it is in the form of ice. Fresh water is too little at about one percent of a large amount of water. All living things on land have to depend on this one percent of fresh water for survival.

There are many sources of obtaining water like rain water, underground water, river water, lakes water. Rain water is not suitable for drinking. It must be **purified** and made suitable for drinking because it contains germs, bacteria, gases and dust particles, as it passes through atmosphere. Water present below the earth is known as underground water. There are two sources of getting underground water i.e. through wells and through **springs**. This water is free from suspended impurities because it is filtered by nature as it passes through several **layers** of the soil. However, this water may contain soluble salts of calcium and magnesium. Rivers, lakes and seas are big sources of water for all purposes. But before using this water, it must be properly purified. There are different ways of water purification such as by boiling, by filtering and by aeration.

- 1. How can we get underground water?
- 2. Water is very crucial in our daily life, Discuss with reference to the reading text.
- 3. What does the word spring mean? (L. 14)
- 4. What's the topic sentence of the second paragraph?
- 5. Give a suitable title for this reading text?
- 6. How much percent of water is suitable for drinking and farming?
- 7. What does the word purified mean? (L. 11)

8.Wha	at does the word layers mean? (L. 15)
9.Hov	v much part of the earth is covered with water?
10.Me	ention how can we get water purification?
Quest	tion 2.
	Fill in the these sentences with a suitable preposition from list below
	until / in / on / of / inside / by / off / for / with / up
	1 .Energy is made using oxygen and sugar cell.
	2. Animal grow they are adult.
	3. Feeding means taking food.
	4. Description of a simple experiment leaves.
	5. Faraday is best is best known his work electricity.
	6.People dieMalaria in tropical areas.
	7.When a coil wire is moved a magnetic
	field, an electric current is made.
	8.There is no life Mars.
	9. Leaves open and close response to light.
	10. At first it was believed that air consisted a single gas.
	11.The bulb reststhe positive terminal.
	12.It is important to ventilate a crowded room these reasons.
Quest	tion 3.
	Re-write putting these sentences in the correct order.
	1.kinds / of / the / elements / same / atoms /form
	2.the centre / the / lives / queen / the / in / hive / of
	3.separate male / plants / some / have / flowers / and / female
	4.of / stem / is the / central part / the / plant / the
	5.the honey / the / collects / bee keeper / the hive / from the

Question 4.

Match the parts of the plants and their functions in the table below:

PART	FUNCTION
1. leaves	a. carry materials to the leaves
2. stems	b. fix the plant in the soil
3. roots	c. manufacture food substances
	d. support the leaves
	e. carry food from the leaves
	f. absorb water
2.	3.

Label the diagram below then write statements about the description.

ALL THE BEST بسم الله الرحمن الرحيم



جامعة وادي النيل. كلية التربية قسم اللغة الانجليزية وآدابها امتحانات المستوى الأول 2014 ـ 2015م



الزمن: ساعتان

(Basic English & study skills (1) for Arts) E (0112) : رمز واسم المقرر

Instructions: Answer all questions:

Question One:--

Read the following passage and then answer the questions below:

Asma works in a large office. Work starts at 9, but she often gets late. She is five minutes late today. Two typists are talking about her. "Does the manager know she

often comes late? "No, he doesn't. he often comes la (A)	ate too."
1. Ask where Asma works!	
2. What does Asma often do?	
3. What are the two typists doing?	
4. Does the manager often come late?	
(B)Make questions using the following words.5. in / a / large office	
6. Work / start	?
7. Is / Asma / today	r
8. Who / talking / her	:
9. Manager / know	?
10. Why / the manager	?
TO. Willy / tile illallagel	?

(10	marks)
١.		111011110	•

Question Two:
Illustrate for the following elements
1. S V O
2. S V A
3. S V C
(6 marks)
B. Encircle the letter of the correct answer.
1. Khalid just now.
a. has gone b. had gone c. went out
2. Ali never late.
a. came b. comes c. is coming
3. Don't make noise. The baby a. has slept b. is sleeping c. slept
4. While I was reading, the telephone
a. is ringing b. rang c. has rung
5. They come.
a. nas just b. nave just c. just nave
a. has just b. have just c. just have 6. Khalid has lived in Kostie 2010. a. for b. since c. till
7 she finished yet?
a. Did b. Does c. Has
8. It outside now.
a. has rained b. is raining c. rains
9. I breakfast.
a. has had b. had has c. have had
10 you go to the market last night?
a. Does b. Did c. Do
11. Zeinab often cooks dinner.
Is she cooking dinner now?
a. Of course Yes b. Yes c. I don't know
12 . Khalid is selling fruits in the market.
Where is Khalid now?
a.In the market b. somewhere c. I don't know
diff the market b. Somewhere c. Faon t know
13. Nusaiba has lived in Port Sudan since 1999. Where is she now?
a. somewhere b. in Port Sudan c. I don't know
14. Ahmed went to school. Where is Ahmed now?
a. in the school b. somewhere c. at home
15. When Osman reached home his father had left. Did he see his father?
a. No b. Yes c. I don't know
16. When Julia was watching TV somebody knocked at the door which action
took long time?

Ones	stion Three:	arks)
	. Change the following sentences into (a) negative (b) interro	gative
1.	. I had had breakfast.	
a	·	
b.		
2.	She did the homework.	
a		
1.		
D 3	 . He often plays football.	
 _		
_	•	
	. She came late?	
a		
h		
5.	. She is good at English?	
b		
(B)	(10 marks)	
` ,	Change the following sentences into passive	
	. Asma served tea.	
2.	. Ahmed did his homework .	
3	Sudan produces oil.	
٥.		
1	. How do farmers grow cotton?	
⊶.	. How do faithers grow cotton:	
	(12 marks)	
	(TZ IIIQI K))	

a. watching TV b. knocking c. both action

GOOD LUCK



جامعة وادي النيل. كلية التربية

قسم اللغة الانجليزية وآدابها





رمز واسم المقرر : (Basic English & Study Skills (1) for Maths) E (0112) الزمن

<u>Instructions</u> : Answer all questions:
Question (1) :
Define the following Mathematical terms:
Arithmetic - algebra - trigonometry - sine - cosine - scalene - isosceles
Triangle - trapezium - pentagon .
Question (2) :
Express the following symbols in words:
(Log_e) (\cap) (ε) (∞) (\leq) (\prec) (\equiv) ($\dot{\div}$) (\neq) (\cup)
Question (3):
Express the following fractions in words:
_
$\left(\frac{2}{3}\right)$ $\left(\frac{1}{12}\right)$ $\left(\frac{19}{56}\right)$ $\left(\frac{9}{10}\right)$ $\left(\frac{20}{43}\right)$ $\left(\frac{4}{7}\right)$ (0.05) (3.007) (3.345) $\left(\frac{31}{144}\right)$
Question (4) :
Write the names for the following Greek charters:
$(\Sigma) (\chi) (\mu) (\beta) (\omega) (\lambda) (\theta) (\alpha) (\delta) (\eta)$
$(Z) (\chi) (\mu) (\mu) (\omega) (\lambda) (0) (\alpha) (0) (\eta)$
Question (5):
Insert the suitable preposition or adverbial particle in the gaps below:
at - for - on - with - in
1. These two lines intersect right angle.
2. He sold it rials .
3. We congratulated him his success.
4. She was pleased her exam results .
5. Please put itthat corner.
1

Question (6):--

Solve the following problems:

- 1) A rectangle is 10.4 cm long, 7.6 cm wide; find its area in decimetres.
- 2) A man walks $2.25\,$ metres a second; find in kilometres the distance he walks in $100\,$ seconds .

GOOD LUCK